
A-399/2 – 2020/2021  A-399/2 – 2020/2021 

 

 

 

 

 

SESSION ORDINAIRE 2020-2021 

 

12 JUILLET 2021 

_____ 

GEWONE ZITTING 2020-2021 

 

12 JULI 2021 

_____ 

 

PARLEMENT DE LA RÉGION 

DE BRUXELLES-CAPITALE  
_____ 

 

BRUSSELS 

HOOFDSTEDELIJK PARLEMENT 
_____ 

 

PROJET D’ORDONNANCE 

 

concernant la taxe sur les appareils 

automatiques de divertissement due pour 

l’exercice 2021 en raison de la crise sanitaire du 

Covid-19 

 

_____ 

 

ONTWERP VAN ORDONNANTIE 

 

met betrekking tot de belasting op de 

automatische ontspanningstoestellen 

verschuldigd voor het belastingjaar 2021 op 

grond van de gezondheidscrisis van de       

Covid-19 
_____ 

 

RAPPORT  

fait au nom de la commission 

des finances et des affaires générales 

 

par M. Marc-Jean GHYSSELS (F) 

_____ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

VERSLAG 

uitgebracht namens de commissie 

voor de Financiën en de Algemene Zaken 

 

door de heer Marc-Jean GHYSSELS (F) 

_____ 

 

 

__________ 

 

Ont participé aux travaux de la commission : 
 

Membres effectifs : MM. Marc-Jean Ghyssels, Rachid Madrane, 

Mme Marie Lecocq, M. John Pitseys, Mmes Latifa Aït Baala, Alexia 
Bertrand, MM. Emmanuel De Bock, Petya Obolensky, Luc Vancauwenberge, 

Christophe De Beukelaer, Mme Cieltje Van Achter. 

 
Membres suppléants : M. Julien Uyttendaele, Mme Carla Dejonghe. 

 

Autres membres : M. Fouad Ahidar, Mmes Clémentine Barzin, 
Nicole Nketo Bomele, M. Ibrahim Dönmez, Mmes Joëlle Maison, Marie 

Nagy. 

 

 

 

__________ 

 

Aan de werkzaamheden van de commissie hebben deelgenomen : 
 

Vaste leden : de heren Marc-Jean Ghyssels, Rachid Madrane, 

mevr. Marie Lecocq, de heer John Pitseys, mevr. Latifa Aït Baala, mevr. Alexia 
Bertrand, de heren Emmanuel De Bock, Petya Obolensky, Luc 

Vancauwenberge, Christophe De Beukelaere, mevr. Cieltje Van Achter. 

 
Plaatsvervangers : de heer Julien Uyttendaele, mevr. Carla Dejonghe. 

 

Andere leden : de heer Fouad Ahidar, mevr. Clémentine Barzin, 
mevr. Nicole Nketo Bomele, de heer Ibrahim Dönmez, mevr. Joëlle Maison, 

mer. Marie Nagy. 

__________ 

Voir : 
 

Document du Parlement : 
 

A-399/1 – 2020/2021 : Projet d’ordonnance. 

_________ 

Zie :  
 

Stuk van het Parlement : 
 

A-399/1 – 2020/2021 : Ontwerp van ordonnantie. 



A-399/2 – 2020/2021 2 A-399/2 – 2020/2021 
 

I. Exposé introductif du ministre Sven Gatz I. Inleidende uiteenzetting van minister 

Sven Gatz 

 
Le ministre a tenu devant les commissaires l’exposé 

suivant : 
 

« La taxe sur les appareils automatiques de divertissement 

est calculée de manière forfaitaire sur la base des bénéfices 

supposés résultant de l'installation de ces machines. Elle est 

versée en général en début d'année et couvre ainsi l'ensemble 

de l'année. 
 

La taxe venait donc d’être payée en 2020, lorsque les cafés 

et les salles de jeux, entre autres, ont dû fermer leurs portes 

durant de longs mois.  
 

Cette fermeture obligatoire constitue une circonstance 

exceptionnelle non prévue par le législateur. 

 

Les autres régions ont pris des mesures pour faire face à 

cette situation exceptionnelle, en prévoyant des remises ou 

des remboursements en fonction du nombre de mois où 

l'activité a été arrêtée. 
 

À Bruxelles, la taxe avait donc été intégralement payée 

début 2020, bien que les heures d’ouverture des locaux où les 

appareils sont installés ont été rabotées d’au moins la moitié 

en 2020.  
 

Le risque de litige était réel, alors que cette situation 

menaçait aussi de plonger bon nombre de redevables dans 

l'illégalité, faute de liquidités pour faire face à leurs 

obligations fiscales.   
 

Fin 2020-début 2021, une solution simple consistait à 

prolonger de 6 mois la durée de validité couverte par la taxe 

« 2020 » (ces 6 mois correspondent au nombre de mois de 

fermeture des locaux en 2020). 
 

Les vignettes fiscales 2020 restaient  ainsi valides 

jusqu’au 1er juillet 2021, ce qui permettait de limiter 

l’avantage aux redevables en ordre de paiement.  
 

Cette solution équitable convenait et convient également 

au SPF Finances, qui perçoit cet impôt à titre gratuit pour le 

compte de la Région. 
 

Aujourd’hui, par le biais de ce projet d’ordonnance, il est 

proposé de prolonger la validité des vignettes fiscales 2020 

d’un trimestre supplémentaire, jusqu’au 30 septembre 2021. 
 

La mesure prise en début d’année par arrêté de pouvoirs 

spéciaux visait en effet une ouverture des locaux dans le 

courant de février. Finalement, les locaux n’ont pu ouvrir que 

le 9 juin.  
 

L’impact de cette prolongation peut en théorie être estimé 

à une moindre recette fiscale de 2,5 millions d’euros. 

 
 

Mais même sans cette mesure, il est peu probable que ces 

2,5 millions d’euros seraient réalisés, bon nombre des 

redevables n’ayant pas les fonds nécessaires.  

 

De minister heeft voor de commissieleden de volgende 

uiteenzetting gehouden : 
 

«  De belasting op de automatische ontspanningstoestellen 

is een jaarlijkse belasting die forfaitair wordt berekend op 

basis van de veronderstelde winsten die voortvloeien uit de 

plaatsing van deze toestellen. Zij wordt doorgaans begin van 

het jaar betaald en dekt dan het volledige jaar. 
 

De belasting was dus begin 2020 net betaald toen wat later 

onder meer de cafés en speelzalen vele maanden hebben 

moeten sluiten. 
 

Deze noodgedwongen sluiting vormt een uitzonderlijke 

omstandigheid die niet voorzien is door de wetgever. 
 

De andere gewesten troffen maatregelen om deze 

uitzonderlijke situatie aan te pakken en voorzagen in 

kortingen of terugbetalingen voor de maanden waarin de 

activiteit moest worden stopgezet. 
 

In Brussel werd de belasting dus integraal betaald begin 

2020, hoewel de normale openingstijden van de betrokken 

lokalen in 2020 voor meer dan de helft werden ingekort. 

 
 

Het risico op rechtsgedingen was dan ook reëel. En het 

dreigde diegenen bij wie de cashflow ontbrak in de illegaliteit 

te storten.  

 
 

Eind 2020-begin 2021 werd een eenvoudige oplossing 

uitgewerkt door de periode waarvoor de taksen « 2020 » 

werden betaald te verlengen met 6 maanden, zijnde het aantal 

maanden dat de lokalen in 2020 waren gesloten.  
 

De geldigheid van de fiscale kentekens 2020 liep dus door 

tot 1 juli 2021. Het voordeel is dus voorbehouden aan de 

belastingplichtigen die fiscaal in orde zijn. 
 

De FOD Financiën, die deze belasting kosteloos voor 

rekening van ons Gewest int, kon en kan zich perfect vinden 

in deze billijke oplossing. 
 

Heden wordt via dit ontwerp van ordonnantie voorgesteld 

om de geldigheid van de fiscale kentekens 2020 met een extra 

trimester te verlengen, tot 30 september 2021.  
 

De maatregel die begin dit jaar via bijzonder 

machtenbesluit werd genomen ging immers uit van een 

opening van de lokalen in februari. Het werd uiteindelijk 

9 juni. 
 

De impact van deze extra-verlenging  kan in theorie 

worden begroot op een fiscale minderontvangst van 

2,5 miljoen euro. 
 

Maar ook zonder deze maatregel, zou deze 2,5 miljoen 

euro naar alle waarschijnlijkheid niet worden gehaald, bij 

gebrek aan liquiditeiten in hoofde van vele 

belastingplichtigen.  
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La différence est que cela préserve le secteur, et en 

particulier les cafetiers, de lourdes amendes (toute taxe éludée 

est portée au quintuple) alors qu’ils ont déjà beaucoup 

souffert de cette crise sanitaire. 

 

Je vous demande dès lors de bien vouloir approuver ce 

projet d’ordonnance. ». 

 

 

 

Het verschil is dat hiermee zware boetes worden 

vermeden (elke ontdoken belasting wordt vervijfvoudigd) aan 

een sector, en in het bijzonder de caféhouders, die reeds zwaar 

heeft geleden onder de sanitaire crisis. 

Ik vraag u dan ook dit ontwerp van ordonnantie te willen 

goedkeuren. ». 

 

 

II. Discussion générale 

 

II. Algemene bespreking 
 

Mme Latifa Aït Baala assure que son groupe soutiendra, 

comme il l’avait fait dans le cadre des arrêtés de pouvoirs 

spéciaux et particulièrement l’arrêté relatif à cette taxe, le 

présent projet d’ordonnance qui vise à poursuivre la 

suspension relative à la taxe sur les appareils automatiques de 

divertissement, compte tenu de la fermeture subie par les 

nombreux cafetiers durant la crise sanitaire.  En effet, il aurait 

été incohérent de vouloir rétablir cette taxe alors que le 

secteur n’a pas pu rouvrir avant le 9 juin dernier. 

L’intervenante a relevé la remarque de Brupartners qui 

s’inquiète que cette mesure de soutien ne soit pas assujettie au 

Règlement de minimis : le ministre peut-il confirmer que cela 

n’est pas le cas ? 

 

Le gouvernement a-t-il déjà prévu de prolonger cette 

suspension pour le dernier trimestre 2021 ?  

 

Mme Cieltje Van Achter assure que son groupe soutiendra 

également ce projet d’ordonnance, en rappelant qu’au début 

du mois de janvier de cette année, un arrêté de pouvoirs 

spéciaux avait déjà été pris sur le même sujet. La députée 

suppose que ce projet d’ordonnance vient prolonger la mesure 

pour 2021 : le ministre peut-il le lui confirmer ? 

 

 

M. Marc-Jean Ghyssels estime que c’est une bonne 

mesure, qui vient soutenir un secteur en difficulté. C’est 

pourquoi son groupe la soutiendra. 

 

Le ministre Sven Gatz remercie les groupes de la majorité 

et de l’opposition pour leur soutien à ce texte. Il s’agit en effet 

d’une prolongation de la mesure (de 6 mois nous passons à 9 

mois), puisque les locaux dans lesquels se trouvent ces 

appareils n’ont pu rouvrir que tardivement. 

 

Le Conseil d’État n’a pas émis de remarques sur les règles 

de minimis, et l’Inspection des finances a donné son feu vert.  

Le ministre ne peut cependant pas exclure qu’un 

établissement assujetti à cette taxe ne dépasse pas les aides 

économiques accordées. Mais en principe, il ne devrait pas y 

avoir de problème. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Mevrouw Latifa Aït Baala verzekert dat haar fractie, net 

zoals in het kader van de bijzonderemachtenbesluiten, meer 

in het bijzonder het besluit betreffende deze belasting, haar 

steun verleent aan dit ontwerp van ordonnantie, dat beoogt de 

belasting op de automatische ontspanningstoestellen op te 

schorten, gelet op de sluiting die vele caféhouders hebben 

ondergaan  tijdens de gezondheidscrisis.   Het zou immers niet 

logisch zijn geweest om deze belasting opnieuw in te voeren 

terwijl de sector niet open kon gaan  vóór 9 juni. De spreker 

heeft nota genomen van de opmerking van Brupartners, 

waarin de bezorgdheid wordt geuit  dat deze steunmaatregel 

niet onder de-minimisverordening valt : kan de minister 

bevestigen dat dit niet het geval is ? 

 

Heeft de regering al plannen om deze opschorting te 

verlengen tot het laatste kwartaal van 2021 ?  

 

Mevrouw Cieltje Van Achter verzekert dat haar fractie dit 

ontwerp van ordonnantie eveneens zal steunen en wijst erop 

dat begin januari van dit jaar reeds een 

bijzonderemachtenbesluit over hetzelfde onderwerp was 

genomen. Zij veronderstelt dat dit ontwerp van ordonnantie 

de maatregel verlengt tot 2021 : kan de minister dit 

bevestigen ? 

 

De heer Marc-Jean Ghyssels vindt dat een goede 

maatregel, die een sector in moeilijkheden gaat ondersteunen. 

Daarom zal zijn fractie deze maatregel steunen.. 

 

Minister Sven Gatz bedankt de meerderheids- en de 

oppositiefracties voor hun steun voor deze tekst.  Het gaat in 

feite over een verlenging van de maatregel (zes maanden 

worden negen maanden), aangezien de lokalen waarin deze 

toestellen zich bevinden pas laat weer open konden gaan. 

 

De Raad van State heeft geen opmerkingen gemaakt over 

de-minimisregels, en de Inspectie van Financiën heeft groen 

licht gegeven.  De minister kan evenwel niet uitsluiten dat een 

aan deze belasting onderworpen inrichting de toegekende 

economische steun niet overschrijdt. Maar in principe zou er 

geen probleem moeten zijn. 
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III. Discussion des articles et votes 

 
III. Artikelsgewijze bespreking en stemmingen 

 

 

Article 1er 
 

Cet article ne suscite aucun commentaire. 
 

Vote 
 

L’article 1er est adopté à l’unanimité des 14 membres 

présents. 

 
 

Article 2 
 

Cet article ne suscite aucun commentaire. 
 

Vote 
 

L’article 2 est adopté à l’unanimité des 14 membres 

présents. 

 
 

Article 3 
 

Cet article ne suscite aucun commentaire. 
 

Vote 
 

L’article 3 est adopté à l’unanimité des 14 membres 

présents. 

 
 

Article 4 
 

Cet article ne suscite aucun commentaire. 
 

Vote 
 

L’article 4 est adopté à l’unanimité des 14 membres 

présents. 

 
 

 

Artikel 1 
 

Dit artikel lokt geen enkele commentaar uit. 
 

Stemming 
 

Artikel 1 wordt aangenomen bij eenparigheid van de 

14 aanwezige leden. 

 

 

Artikel 2 
 

Dit artikel lokt geen enkele commentaar uit. 
 

Stemming 
 

Artikel 2 wordt aangenomen bij eenparigheid van de 

14 aanwezige leden. 

 

 

Artikel 3 
 

Dit artikel lokt geen enkele commentaar uit. 
 

Stemming 
 

Artikel 3 wordt aangenomen bij eenparigheid van de 

14 aanwezige leden. 

 

 

Artikel 4 
 

Dit artikel lokt geen enkele commentaar uit. 
 

Stemming 
 

Artikel 4 wordt aangenomen bij eenparigheid van de 

14 aanwezige leden. 

 

 

 

IV. Vote sur l’ensemble du projet d’ordonnance IV. Stemming over het geheel van het ontwerp 

van ordonnantie 
 

Le projet d’ordonnance, dans son ensemble, est adopté à 

l’unanimité des 14 membres présents. 

 

 

 

 

 

Het ontwerp van ordonnantie wordt in zijn geheel 

aangenomen bij eenparigheid van de 14 aanwezige leden. 

 
 

 Confiance est faite au rapporteur pour la rédaction du 

rapport. 

 
 

 

 Vertrouwen wordt geschonken aan de rapporteur voor het 

opstellen van het verslag.  
 

Le Rapporteur Le Président 

 

De Rapporteur De Voorzitter 

Marc-Jean GHYSSELS Rachid MADRANE Marc-Jean GHYSSELS Rachid MADRANE 


